4ème table Ronde d'entre le CES-Chine et l'UCESA

08 novembre **2024**

Discours de la délégation du Conseil Economique et Social du Cameroun

« Engageons une coopération innovante pour accueillir la quatrième révolution industrielle »

Par M. Zacharie NGOUMBE

Secrétaire Générale du CES-Cameroun,

Chef de la délégation

Novembre 2024

C'est un immense plaisir et un grand honneur pour moi de prendre la parole au nom de la délégation de Conseil Economique et Sociale du Cameroun que je conduis à l'occasion de la présente table ronde CESC-UCESA, rendu à sa quatrième édition.

Permettez qu'avant toute chose, je dise l'appréciation de mon pays chaque fois rappelé par nos plus hautes autorités sur la qualité et l'intensité de la coopération sino-camerounaise, et partant de la coopération sino-africaine plus généralement. À cet égard, la structuration d'un cadre de travail entre le CES de Chine et les CES africains à travers le mécanisme de table ronde nous semble capital et salutaire, afin de faire plus d'échos sur les attentes des citoyens respectifs de nos pays aux gouvernants.

Revenons sur la thématique de notre intervention intitulée « Engageons une coopération innovante pour accueillir la quatrième révolution industrielle ». Plusieurs intervenant vont ou ont déjà examiné la question sous divers angles. Nous voulons à notre tour mettre davantage l'emphase sur l'opportunité d'une nouvelle forme de coopération, une coopération innovante entre la Chine et les Etats Africains, qui favorisera un accueil réciproquement bénéfique de la quatrième révolution industrielle.

Cette question de l'opportunité est d'autant plus préoccupante que la coopération sino-africaine est citée, à juste titre, comme l'une des plus prospères de ses deux dernières décennies, lorsqu'on la compare au rapport de l'Afrique à d'autres Etats, notamment occidentaux. À titre d'illustration, les échanges commerciaux entre la Chine et l'Afrique ont atteint 254 milliards de dollars en 2021, soit une augmentation de 35% par rapport à 2020. En 2023, les échanges commerciaux entre la Chine et l'Afrique ont dépassé les 280 milliards de dollars, faisant de la Chine le premier partenaire commercial de l'Afrique pour la quinzième année consécutive. Les investissement direct chinois en Afrique ont

dépassé les 50 milliards de dollars, créant plus de 4.5 millions d'emplois directs et indirects sur le continent.

Cependant, ce volume de coopération masque de grandes inégalités dans sa répercussion sur le niveau de développement entre la Chine et les pays africains partenaires. Sur une échelle de quatre (04) groupes¹, la Chine est classée au deuxième groupe, celui des pays où la proportion des exportations à forte intensité technologique est élevée, après le groupe des Etats Unis, tandis que les pays africains se retrouvent presque tous dans le quatrième groupe, celui où il n'y a pas beaucoup de secteurs utilisant la forte intensité de technologie, et où les travailleurs hautement qualifiés sont en nombre insuffisant.

Cet important écart établit entre la Chine et les pays africains doit se résorber, pour un développement plus équitablement gagnant-gagnant, par une coopération réorientée et intégrant mieux, en faveur des pays africains, la création des conditions propices à l'exploitation des avantages de la quatrième révolution industrielle.

En prenant l'exemple de la très fructueuse coopération entre la Chine et mon pays le Cameroun, les plus grandes réalisations ont davantage porté sur l'infrastructure, en générale des constructions dites « clé en main » où tous les éléments à forte intensité technologique sont importés de la Chine, réalisés par des travailleurs hautement qualifies venus de la Chine, sans que cela s'inscrive dans une véritable politique d'apprentissage et de transfert de technologique. C'est ainsi qu'ont été construits :

• Le Port en eau Profonde de Kribi

- Un investissement de 675 millions de dollars
- Capacité de traitement de 1.4 millions de conteneur par an

¹ Tiré du rapport du conseil économique et social des nations unies : la quatrième révolution industrielle au service d'un développement inclusif

- Génération de plus de 650 emplois direct

• Les infrastructure sportives et culturelles

- Le palais des sports de Yaoundé (50 000 places)
- Un investissement de 325 millions de dollars
- Un symbole de l'excellence architecturale sino-camerounaise

• Le nouveau siège de l'assemble nationale

- Un joyau architectural de 42 milliards FCFA
- Une capacité d'accueil de 400 députés
- Un symbole fort de notre coopération politique

• Les infrastructures de la sante

- Construction de plusieurs hôpitaux de référence
- Formation de plus de 3000 personnels médicaux
- Transfert de technologies médicales avancées

Continuer dans une telle dynamique de coopération creusera davantage l'écart de développement entre nos pays et la Chine. La Chine intègre déjà les technologies de la quatrième révolution industrielle, à savoir les systèmes de production intelligents et connectés, qui reposent sur le numérique, la connectivité, l'interconnexion entre les équipements à travers des réseaux, l'automatisation, etc. L'Afrique pour sa part est encore pour la plupart de ses Etats entrain de généraliser l'informatisation, avec des plateformes de connexion encore peu fiables et à étendue limitée.

C'est donc au relèvement de ses faiblesses que doit se consacrer l'innovation dans la corporation sino-africaine.

À cet effet, nous devons engager une coopération désormais axée vers :

• Le développement des compétences numériques

- Formation aux nouvelles technologies
- Transfert de savoir-faire dans l'intelligence artificielle

- Création de centres d'excellence technologique

• L'innovation dans les infrastructures

- Développements des villes intelligentes
- Modernisation des systèmes de productions
- Développement de l'intelligence artificiel
- Développement de la robotique
- Développement de l'internet des objets
- Développement de la 5G et les technologies numériques

• La transformation digitale de nos économies

- Promotion du commerce électronique
- Développement des services financiers numériques
- Soutien des start-ups innovantes

Le développement des projets innovants

- Centres d'innovations conjointes
- Programmes de formations technique
- Transfert de technologies vertes

La coopération sino-africaine entre dans une nouvelle ère. Ensemble, nous pouvons transformer les défis de quatrième révolution industrielle en opportunités de croissance et de développement durable pour la Chine et l'Afrique.

Le Conseil Economique et Social du Cameroun, propose d'approfondir le partenariat stratégique Chine-Afrique autour de la question de l'industrie 4.0 pour construire un avenir prospère, dans le cadre d'un groupe de travail thématique UCESA-CES Chine

Je vous remercie de votre attention